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ENTREVISTA. YANINO RIQUELME, recién asumido delegado presidencial regional, se sincera sobre sus 
prioridades, los desafíos del cargo y la causa judicial que enfrenta junto a seremis por una querella de Reconsa: 

“Hemos cumplido con toda la reglamentación 
vigente en materia de medioambiente” 
Sebastián Mejías O. 
sebastianamejiasomercuriovalpo.cl 

lamante delegado presi- 
F dencial de la Región de 

Valparaíso, el exseremi 
MOP, Yanino Riquelme, detalla 
en esta entrevista los desafios 
que enfrentarásu gestión enes- 
teaño y tres meses que le queda 
al Gobierno, en áreas que van 
desde la seguridad ala crisis hí- 
rica y el desarrollo portuario. 
'Comouno desussellos diferen- 
ciales respecto asuantecesora, 
dice, está suidea de mejorar la 
coordinación con autoridades 

locales y elresto deloficialismo. 

- ¿Cómo fue la negociación para 
queel PC y usted, especificamen- 

te, se quedaran con el cargode de- 

legado? Porque el Frente Amplio 
también lo quería. 

- Creo que todos los partidos y 
las distintas orgánicas políticas 
que son parte de nuestro Go- 
bierno tienen legítimo derecho 
a querer liderar una región, un 
ministerio o una seremía. Pero 
nosotros abogábamos primero 
por mantener los equilibrios, 
porque obviamente dentro de 
una coalición hay equilibrios 
políticos quese hanido desarro- 
llando en el tiempo y nosotros, 
como Partido Comunista, tenía- 

mos el legítimo derecho de 
mantener esta Delegación. Y así 
lo planteamosa nivel nacional. 

   

   

-Yestavezsu partido tuvo máspe- 
soqueelFrente Amplio. 
-Es que hacer un cambio en la 
conducción significaba hacer 
unreequilibrio completo, yasea 
en las seremías, o dentro de las 

seremías, o a lo mejor en otras 
delegaciones del país, oalgo por 
elestilo. Por lotanto, lo que pri- 
mófuela prudencia, en elsenti- 
do de mantener losequilibrios. 

- ¿Por qué cree que loeligierona 
usted? 

- Tiene que ver con el trabajo 
quemetocó liderarenlaseremi 
de Obras Públicas. Creo que es 
un reconocimiento, de alguna 
forma, al trabajo que se venía 

desarrollando, que fue bueno. Y 
no porque lo diga yo, sino por- 
que hay una buena valoración 
en general de parlamentarios, 
de los partidos políticos mis- 
mos, delosalcaldes, delos dele- 
gados, en general, por haber 
puesto al Ministerio de Obras 
Públicasalservicio delaregión. 
Fui un seremi en terreno, abso- 

lutamente en terreno, que pasa- 
ba buena parte del día reco- 
rriendolaregión, conociéndola 
en detalle, forjando una rela- 
ción muy estrecha con lasauto- 
ridades, conlosalcaldes, conlos 
delegados y con las organizacio- 
nes sociales con las que meto- 
cabainteractuar. 

-Seplantea queelgobernadorva- 
loraba su trabajo, sobre todo lo 
quesehizoenla Dirección General 

de Aguas (DGA), y que hubo una 
buenacoordinación. 

-Comoseremi MOP trabajamos 

mucho en los servicios de agua 
potable rural y usted sabe que 
una buena cantidad de habitan- 
tes, más del 15% delos de nues- 
traregión, sealimentana través 
deestos sistemas. Con ellos ar- 
mamos mesas de trabajo, los 
ayudamos a organizarse en la 
agrupación regional y hasta con 
el propio el gobernador regio- 
nal, Rodrigo Mundaca, hicimos 
un trabajo en conjunto bien in- 
teresante. Como usted dice, la 
fiscalización del agua que hici- 
mosenla DGA esuna y muyim- 
portante. 

AGUA Y MUNDACA 

-Sinomeequivoco, estaregióntie- 
nelaDGA quecursó la mayor can 
tidaddemultas. 

-Claro, porque efectivamentele 
dimosunimpulso. Camilo Man- 
silla Militante de Modatima, al 
igual que Mundaca), además, 
como director, le dio una im- 
pronta especial. Hicimos una 
dupla muy importante y muy 
trabajada, en conjunto con el 
gobernador, para poder poten- 
ciar, porunlado, las fiscalizacio- 
nes entorno a las extracciones 
ilegales de agua, pero, además, 
trabajamos en conjunto con la 

rm (0) 
RIQUELME DICE QUE LE GUSTARÍA SEGUIR COLABORANDO CON RODRIGO MUNDACA DURANTE EL PRÓXIMO AÑO. 

“Hubiéramos 
querido avanzar 
mucho más rápido 
enobras (en materia 
de reconstrucción) y 
no se podía, porque 
todos los pasos 
tienen largos 
procesos”. 

mesa del Aconcagua, que enal- 
gún momento estuvo en unasi- 
tuación bastante crítica, dadala 
escasez de agua en el río Acon- 
cagua. Ahísorteamos dificulta- 
des y logramos llegar a acuer- 
dos, que era fundamental, so- 
bre todo, porque hoy en día to- 
dalagranurbe, todalagranciu- 
dad, se alimenta del agua que 
viene del río Aconcagua. Eso 
implicóllegar a un acuerdocon 
losregantes deallá, porqueellos 
dejan deregar, literalmente, pa- 
ra que nosotros podamos abrir 
lallave acá, en lagran ciudad. 
Un equilibrio que es muy dificil 
de mantener, pero lo pudimos 
hacer. 

- ¿Le gustaría seguir trabajando 
conelgobemador elpróximoaño? 
-Sí, por supuesto. Trabajar en 
coordinación. Cada uno tiene 
sus ámbitos propios, cada uno 

MIGUEL CAMPOS. 

  

tes. Como te decía, eso esgra- 
ciasaque pudimos generar una 
gobernanza dentro del río 
Aconcagua, algo que también 
estamos haciendo en el embal- 

  

más bien con el modelo econó- 
mico que vivimos en Chile, don- 
de hay lugares en que actores 
económicos prosperan mucho, 
perolas ciudades, enel entor- 
no, no. Pasa en los puertos, pa- 
sa en Puchuncaví, Quintero, 
donde hay un gran polo de de- 
sarrollo industrial, pero la co- 
munidad sigue con muchas ca- 
rencias. 

Pero usted sabe que el debate 
tambiénseplanteadesdeelpunto 
devista del desarrollo económico 
vportuario 
-Esqueel Acuerdo por Valparaí- 
so, en tanto nos empezamos a 
reencontrar, vienecon una can- 
tidadde proyectosimportantes, 
pero sobre todo con laidea de 
queenalgún momento los puer- 
tostributenen las ciudades. Ese 
eselobjetivo. Y ahínosotros, co- 
mo Gobierno, estamos empu- 
jando para que existan, en el 
fondo, polos de desarrollo tan 
importante como el puerto Val- 
paraísooel puerto SanAntonio, 
y que tengan unarelación eco- 
nómica, nosólo detrabajo, sino 
unarelación económica intensa 
conla ciudad. 

    

tienesus delimitaciones, pero — se Chacrillas, en lazona alta de “NOSOLFOS 
creo que hay una cantidad de — Putaendo, dondetambiéntene- abogábamos por 
puntos en que interceptamos, — mos seguridad deriego. mantener los 
en que trabajamos, en que po- ¿bri 
demostrabajaren coordinación — DESARROLLO PORTUARIO E os > o 
plenamente. -Otrotemaquesedebateeslalen- 3 AO 

titudcontaquecrecentospuertos — teníamos el legítimo 
-Enlosdebates decaraalaelec-  entaregiónencomparaciónape- derecho de 
ción de gobernador, a Rodrigo rú,queacabadeinaugurarelme- mantener esta 
Mundacaselecritica quesuges-  gapuertode Chancay.Secritiaa Delegación”. 
tiónno dej obras de em- i 'poner a 

balses y quese perdió elaguade — dastrabasaldesarrolloy quesesi- 
lasiluvi ño.Cc guen pidik hi “a tte la necesidad de des- 
remiMOP, ¿estanasi? - Mira, lo que hemos estado vi- — trabarproyectosy acelerarlosen- 
-Me pasa queen ese tema hay viendoen Valparaíso esintere-— tonces? 
cierto desconocimiento, por- 
queestaregión síacumuló agua 
en el embalse Los Aromos, que 
hoy está lleno y es el gran pul- 
món para el consumo humano 
enla región. Así que puedo ga- 
rantizar que tenemos seguridad 
hídrica para pasar este verano, 
para llegar al próximo invierno 
y, probablemente, hasta el pró- 
ximo verano, sin inconvenien- 

sante. A propósito, yo soy porte- 
ño, nacido y criado aquí. Desde 
estellugar, creo que durante mu- 
chos años tuvimos una disocia- 
ción muy fuerte entre el puerto, 
la ciudad y el patrimonio. Para 
mí fueun mérito lo queselogró 
con el Acuerdo por Valparaíso, 
porqueretomael diálogo entre 
el puerto, laciudad yla comuni- 
dad. Todo esto tiene que ver 

-Yole he escuchado a Rodrigo 
Mundacay tambiénle escuchéa 
laalcaldesaelecta, Camila Nieto, 
respecto de poder reimpulsarel 
Terminal, por ejemplo, y noso- 
tros estamos plenamente de 
acuerdo enello. Osea,enelfon- 
do, queremos destrabar proyec- 
tos. Lomismoconel megapuer- 
10 en San Antonio, que va bas- 
tantemásatrásen este diálogo.
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20 lugar 
Sólo detrás de Santiago se ubicó la Región de Valparaíso en2023 
en cantidad de homicidios, según un informe dela Fiscalía. El nue- 
vo delegado, Yanino Riquelme, deberá asumir esa complejidad. 
  

ESTRATEGIAS Y ESTILOS 

-Nosólo Mundaca, sino varios al- 
caldes oficialistas son críticos del 

roldel Gobierno en materia de re- 
construcción posmegaincendio. 
¿Tambiénes crítico? 
- Creo que no hemos avanzado 
con lasuficienterapidez. No po- 
dríadecirlocontrario. Hicimosto- 
doslos esfuerzos, como todas las 
instituciones de Gobierno en la 

primera etapa, de apoyar y eso 
fueimportante, pero hoy díacreo 
quehemosavanzadonoconlasu- 
ficienterapidez que necesitamos 
y que demanda la realidad. Den- 
tro deeso, creo que tenemos un 

 

RIQUELME RESPONDIÓ POR ESTANCAMIENTO EN MATERIA PORTUARIA. 

  

Estado que no es lo suficiente “Puedo garantizar que avance el proceso,pero es-
mente dinámico yamímepasaa Que tenemos tamos bastante tranquilos de

diario ymepasabaenelMiniste- seguridad hídrica que hemos cumplido con toda
rio de Obras Públicas. para pasar este lanormaticay on todas ue

paa verano, elinvierno y, "*S*t"ibuciones. a 
- En que hubiéramos querido Probablemente, el ¿DELEGADOSSÍ ONO? 
avanzar mucho más rápido en — PrÓXIMIO Verano, sin -¿cuálessuposicióneneldebate
obras ynosepodía, porquetodos inconvenientes”. que va entre fortalecer la figura
los pasostienen largostiempos, delgobemadoryachicarlosdele-
largos procesos. Yono concuerdo gados? 
conalgunosquedicenquealEs-  «Eldiputadodesupartido, Luiscue- — - En ese tema, siento quela dis-
tadohayquehacerlomáseficien- — lo(PO), mehaplanteadovariasve- — cusiónbasetodavíanohasidola
teyqueesosignificaachicarlo, si- jónfortalecer — suficiente más quedistribuirres-
noque,alcontrario, hayáreasen — elespiitudecoalicióny detratajo — ponsabilidades. Lo que vemos
quetenemos queagrandarlo,so-— conotrosactores¿loharáusted?— esun constante tú quédate con
bretodoen fiscalización. Peroel— -Nomevoyapararaquíacriticar — esto y yo me quedo con esto,
Estado quetenemos no daelan- — loquehacía miantecesora, pero pásame estas personas, etcéte-
choytienemuchas debilidades — siemprehay espacio para mejo- ra. Para mítiene que ver un po-
frentea las emergencias. 

-¿Cómocalificarialaestrategia de 
seguridad desuantecesora? 
-Primero, hay que decir que, pa- 
ra esto, hay un diseñonacional, 
porque esta es una complejidad 
que tenemosen toda la nación. 
Uno podríamirarlasciftas y decir 
queseestán manteniendoo van 
ala baja, pero hay una sensación 
que evidentemente nos tiene 
preocupadosatodos, y en elcaso 

  

rar y, dentro de ello, lo que pode- 
mos hacer essistematizar un po- 
co más la coordinación, darle 
unaperiodicidada las reuniones 
conlos partidospolíticos, con los 
parlamentarios. Creo que falta 
sistematizareseespíritudecoali 
ción, darleunaestructuray man- 
tenerla en el tiempo. Pero ese es 
uninterés muy especial que ten- 
go, de poder retomar un trabajo 
intersectorial másiintenso, inchu- 

so, entre las distintas seremías, 

  

delGobiemo, ocupadosademás. — pero también de coordinación 
política. 

-Anivelregional, ¿qué prioridades 
tendráenseguridad? -Sesupo que usted fue uno de los 
-Aquienlaregiónlaideaespoder— quedectaró enelmarcodeuna de- 
fortaleceralgunasiniciativas, por nunciaquelaurbanizadoraRecon- 
ejemplo, seguirconeltrabajoque — sapresentócontra la Coeva, luego 

iendo en el 100% de las du 

lascomunas, donde, conrecur- — nas.¿Estátranquilo conelproceso? 
sosdelaSubsecretaríadePreven- — -Enesto hay que dejar claroque 
ción del Delito, entodas ellas te- 
nemossistema de patrullaje mó- 
vil, que no teníamos hace dos 
añosatrás. También nosinteresa 

queesta estrategia deseguridad 
setrabajeconlacomunidad, que 
vaaser un foco bien relevante, 
porquelas comunidades deman- 
dan, tienen las necesidades, tie- 
nenlarealidad dura, y porlotan- 
to necesitamos interactuar muni- 

cipalidad, comunidad, perotam- 
biéndelegación. 

cualquier empresa tiene el legí- 
timo derecho de usar todas las 
herramientas legales que tiene 
lalegislaciónchilena. Sinembar- 
go, nosotros estamos bastante 
tranquilos y creemos que hemos 
cumplidocon todalareglamen- 
taciónvigente en materia de me- 
dioambiente y estamos plena- 
mente disponibles para hacer 
todaslas declaraciones, lasinda- 
gatorias que sean necesarias. 
Por lo tanto, vamos a esperar 

comássobre hacia dónde avan-
zamos en descentralización. Yo

soy delos quecree fundamental
avanzar en descentralización,
pero también es verdad que en
las últimas votaciones la ciuda-
daníaratificó que somos un Es-
tado unitario y que no vamos a 
hacer un federalismo ni nada 
por elestilo. 

-¿Cómo vela descentralización? 
- Hay que ir descentralizando 
ámbitos detrabajo, más que des-
centralizar funciones. Como te 
digo, hemos visto muchas discu- 
siones del estilo de que unose 
queda conla Comisión de Borde 
Costero y elotro con el Coeva, 
pero creo que hay un debate 
previo, todavía más profundo, 
quenosetermina de dar y tiene 
que ver con ¿cómo descentrali- 
zamos?, ¿qué vamos a descen- 
tralizar enel fondo? Eso todavía 
nose haresuelto deltodobieno 
no ha madurado lo suficiente, 
sobre cuálesson los grandes te- 
mas que va a abordar un gober- 
nador y cuáles vana quedar en 
elnivel central. Poresoesquese 
generan estas fricciones respec- 
to de un director de un servicio 
que debería depender de este y 
no delotro y, ahí, creo que falta 
undiseño más profundo. 03   

Oposición acusa a Mundaca de 
anomalías en compra de aljibes 
REGIÓN. Diputados se basan en preinforme de Contraloría, 
que desde el Gobierno Regional aseguran era reservado. 

Sebastián Mejías O. 
sebastian mej mercuriovalpaci 

punto de terminar las 
A campañas de segunda 

vuelta para la elección 
delgobernador regional de Val- 
paraíso, ungrupo de parlamen- 
tariosde oposición, entreellos, 
Camila Flores (RN), Andrés Ce- 
lis (RN) y Luis Fernando Sán- 
chez (P. Republicano), presen- 
taron un requerimiento a la 
Contraloría paraaclarar, según 
denuncian, irregularidades en 
la compra de camiones aljibe 
por parte del Gobierno Regio- 
nal, durante el periodo al man- 
do de Rodrigo Mundaca. 

Se trata de 52 vehículos des- 
tinados al consumo humano de 
agua potable, adquiridos por po- 
comásdes5 mil millones, enlos 
que, aseguran, en basea un pre- 
informe dela Contraloría Regio- 
al, se investigaron anomalías 
comoel “incumplimiento delos 
plazos de entrega delos camio- 
nes aljibe sin que se aplicaran 
multas, irregularidades en los 
procesos de recepción de los 
vehículos, pagos antes de sure- 
cepción, falta de autorización sa- 
nitaria, entre otros”. 

Enel requerimiento a Con- 
traloría, los diputados advier- 
ten “sevuelvenecesario quese 
publique el Informe Final dela 
auditoría”. De hecho, Andrés 

Celis explicó que “este prei 
forme revela una observación 
de más de $5.000 millones, 
vinculada lacompra de 52ca- 
miones aljibe” y de ahí su lla- 
mado “al gobernador a cum- 
plirsu palabra” en esamateria. 

“Ahora -agregó- con el 
nombramiento de un nuevo 
contralor en Valparaíso, espe- 
ro que la Contraloría actúe de 
forma más ágil y transparen- 
1e”. “Este informe, aún enla 
nebulosa, contiene observacio- 
nes graves y, de confirmarse 
irregularidades, los anteceden- 
tes serán remitidos al Ministe- 

rio Público. Aquí podría haber 
un negociado con el agua, un 
recurso queno debe ser objeto 
denegocios”, sostuvo Celis. 

  

CRISIS HÍDRICA 
Por su parte, la diputada RN 
Camila Flores dijo que “Rodri- 
go Mundaca llegó con un eslo- 
gan de campañaa ser goberna- 
dor regional, que decía no es 
sequía, es saqueo. ¿Y qué ha 
hecho por mejorar lasituación 

    
“Preinforme llegó con 
carácter de reservado 
(...) De las declaraciones 
delos requirentes se 
desprende un 
conocimiento de su 
contenido, lo cual 
transgrede la 
normativa”. 
Gobierno Regional Valparaíso 

de escasez hídrica en la región 
de Valparaíso? Una sola cosa. 
Comprar más camiones alji- 
be”. “E incluso eso lo habría 

hecho mal, por decirlo en sua- 
ve, ya quesegún el preinforme 
de Contraloría, habría al me- 
nos vicios de faltas a la probi- 
dad eincluso, probablemente, 
de posibles delitos”, añadió. 

Finalmente, la diputada 
Chiara Barchiesi(P. Republica- 

jo que “Mundaca se con- 
virtió en gobernador aprove- 
chándose del dolor delos veci- 
nos que sufren con la escasez 
hídrica”, sin embargo, criticó 
que “ahora discurso se cayó a 
pedazos, porque lo único que 
ha hecho para enfrentar elpro- 
blema del agua es comprar ca- 
miones aljibe, que es lo mismo 
quetanto criticaba”. 

“Osea, sólo soluciones par- 
cheylopeor, esque huboirregu- 
laridadesenla compra delosca- 
miones y ha habido muchas fa- 
llas en el funcionamiento delos 
camiones aljibe, lo que afecta la 
calidad del agua que reciben los 
ciudadanos”, remarcólarepubli- 
cana, consciente de que “esin- 
dispensable quela Contraloríase 
pronuncie con máxima urgencia 
respecto delinformefinal de au- 
ditoría sobre los cerca de $5 mil 

   
   

    

CELIS (RN), FLORES (RN) Y SÁNCHEZ (REP) FIRMAN EL REQUERIMIENTO. 

“Según el preinforme 
de Contraloría, 
habría al menos 
vicios de faltas a la 
probidad e incluso, 
probablemente, de 
posibles delitos”. 

Camila Flores 
Diputada (RN) 

millones que Mundaca habría 
gastado en camiones aljibe”. 

“INFORME ERA RESERVADO” 

Desde el Gobierno Regional y 
mientras Rodrigo Mundaca se 
encuentra afuera, en periodo 
de campaña, aseguraron que 
existe “un preinforme de audi- 
toría emanado de la Contralo- 
ría Regional de Valparaíso, el 
cual fue remitido a este Go- 
bierno Regional con carácter 
de reservado, circunstancia 
queste servicio haresguarda- 
do en absoluto cumplimien- 
10”. Pese a ello, cuestionan 
que “delas declaraciones de 
los parlamentarios requiren- 
tes se desprende un presunto 
conocimiento del contenido 

de dicho informe, lo cual 
transgrede la normativa y de- 
berá ser investigado en todas 
lassedes correspondientes”. 

Asimismo, dejaron claro 
“que dicho preinforme fue res- 
pondido de manera reserva- 
da, en tiempo y forma, acom- 
pañándose de múltiples ante- 
cedentes que respaldan los 
procedimientos efectuados 
por nuestra institución, y que 
deben ser analizados y ponde- 
ados en su mérito porel orga- 
nismo contralor”. as
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